

Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Mitglieder der Vollversammlung des Diözesanrats,

durch die gestiegene Lebensqualität und den medizinischen Fortschritt leben die Menschen in Deutschland heute über 30 Jahre länger als noch vor 100 Jahren. Da gleichzeitig die Zahl der Geburten abnimmt, werden unsere Gesellschaft und unsere Kirche immer älter. Aber: Was heißt schon alt? Viele Seniorinnen und Senioren verstehen sich nicht als „alt“. Sie wollen sich keineswegs aus dem öffentlichen Leben zurückziehen, sondern ihren Erfahrungs- und Wissensschatz mit anderen Generationen teilen und weiterhin Spaß am Leben haben. Selbst Hochbetagte sind nicht automatisch gebrechlich oder dement.

Die Stereotype vom beschwerlichen, durch Krankheit oder Armut geprägten Alter sind ebenso einseitig wie die Behauptung des Gegenteils. Wir wollen deshalb auf der Frühjahrsvollversammlung dem Thema in seinen unterschiedlichen Facetten begegnen. Wir haben dafür das Bild des bunten Kaleidoskops gewählt, jenem Spielzeugrohr, das uns jeweils einen neuen, ungewöhnlichen Blick gewährt. Denn Vielfalt begegnet uns überall in dieser durchaus spannenden Lebensphase. Sie prägt auch die Arbeit in den Pfarrgemeinden und Verbänden.

Konkrete Fragen drängen sich auf: Welches Bild haben wir vom Altern? Welche pastoralen und spirituellen Anfragen stellen Senioren an uns? Wie greifen wir die kulturellen bzw. intellektuellen Unterschiede und die persönlichen Lebensgeschichten auf? Wie gelingt es, den verschiedenen Generationen in unseren Institutionen Heimat zu bieten? Wie stellen wir uns Themen wie Demenz, Armut und Pflegebedürftigkeit? Wie können wir eine Sprache finden, mit der sich die alten Menschen angesprochen fühlen?

Ich bin gespannt auf die Diskussionen in Pullach und freue mich auf die Begegnung mit Ihnen – ob jung, alt oder dazwischen.


Prof. Dr. Hans Tremmel

Frühjahrs-Vollversammlung 2013

Tagesordnung

| Zeit | Programmpunkt |
|-------|---|
| 08:30 | Kaffee und Tee mit Brezen |
| 09:00 | Begrüßung durch den Vorsitzenden Übergabe der Moderation Feststellung der Beschlussfähigkeit Protokoll der letzten Vollversammlung Festsetzung der Tagesordnung Grußworte von <ul style="list-style-type: none">• Johanna Rumschöttel, Landrätin Landkreis München• Jürgen Westenthanner, Bürgermeister Pullach• Elke Zimmermann, Evangelische Landessynode |
| 09:30 | Was heißt schon alt? - Unser Kaleidoskop ist bunt! Impulsreferat zur Vielfalt im Alter <i>Dr. Marianne Habersetzer, Hauptabteilungsleiterin „Generationen und Lebensalter“</i> <i>Brigitte Krecan-Kirchbichler, Fachbereich Programmentwicklung/Qualitätssicherheit/Seniorenbildung</i> |
| 10:15 | Zukunftsthema Alter Arbeit an 8 Themenstandorten <ul style="list-style-type: none">• Engagement 60+ Etwas tun, was Sinn und Freude macht• Da kann ja jeder kommen! – Aspekte von Inklusion• Armut im Alter: Fakten, Aspekte und Handlungsansätze• „buntes weites Land des Älterwerdens“ Seniorenarbeit konkret - in Pfarrei oder Pfarrverband• „Das Leben wertschätzen“ Pastorale Komponente/Spiritualität im Alter• „Im Haus meines Alters gibt es viele Wohnungen...“. Pflege/Demenz/Wohnen im Alter• „Was willst du, dass ich dir tue?“ (Mk 10, 51) – Miteinander der Generationen• Seniorenarbeit mit Migranten/-innen |
| 11:15 | Pause |

| | |
|-------|---|
| 11:45 | Was heißt schon alt? Unsere Handlungsmöglichkeiten sind vielfältig! Zusammenfassung der Ergebnisse und Podiumsdiskussion mit den Referenten/-innen obiger Arbeitsgruppen |
| 12:30 | Mittagessen |
| 13:30 | Wahlen zum Vorstand des Diözesanrates <ul style="list-style-type: none"> • Nachwahl für die Region Süd |
| 14:00 | Anträge zur Änderung der Rechtsgrundlagen <ul style="list-style-type: none"> • Satzung für Pfarrgemeinderäte/Missionsräte • Wahlordnung für den Pfarrgemeinderat/Missionsräte • Mustergeschäftsordnung für den Pfarrgemeinderat/Missionsrat • Satzung für Dekanatsräte • Wahlordnung für die Wahl des Vorstandes des Dekanatsrates <p>Antrag: Zeitnahe Information der Räte durch die Bistumsleitung</p> |
| 15:15 | Kaffeepause |
| 15:45 | Bericht des Vorsitzenden Bericht des Erzbischofs <i>mit anschl. Aussprache</i> |
| 17:15 | Informationen |
| 17:30 | Ende Konferenzteil und Aufbruch zur Kirche |
| 18:00 | Eucharistiefeier mit Erzbischof Reinhard Kardinal Marx |

Leitung: Prof. Dr. Hans Tremmel, Vorsitzender
Moderation: Werner Attenberger | Barbara M. Gradl

Was heißt schon alt?

Unser Kaleidoskop ist bunt!

Einladung zur
Frühjahrsvollversammlung

am 2. März 2013
im Bürgerhaus
in Pullach